
 CLINIQUE CHIRURGICALE

 HOTEL-DIEU DE PARIS.—M. le Professeur DUPLAY

DE LA COXALGIE

(Leçon recueillie par M. le Docteur CLADO)

MESSIEURS,

La coxalgie est une affection très fréquente, et chaque année vous avez pu en observer quelques cas dans nos salles. En ce moment même, nous soignons deux malades coxalgiques, un enfant de 16 ans, couché au numéro 51 de la salle Saint-Landry, et une jeune fille de 20 ans qui occupe le lit numéro 24 de la salle Notre-Dame. Cependant ni l'un ni l'autre ne présente un type complet de l'affection, et il en sera presque toujours de même lorsque vous l'observerez dans un service d'adultes. En effet, c'est surtout dans les hôpitaux d'enfants que vous pourrez étudier la coxalgie dans ses diverses modalités cliniques, sur des sujets chez lesquels vous trouverez réunis tous les symptômes de la maladie. Les jeunes sujets fournissent un champ d'observation très grand, car la maladie est beaucoup plus fréquente dans l'enfance (de 4 à 12 ans) que dans un âge plus avancé ; elle commence à décroître à partir de la quinzième année.

J'ai cru néanmoins devoir profiter de la présence de nos deux malades dans le service pour étudier avec vous la coxalgie et vous fournir quelques notions utiles, surtout au point de vue du diagnostic et du traitement de cette affection. Que doit-on entendre par *coxalgie* ? On a singulièrement abusé de ce terme, en l'appliquant à toutes, ou presque toutes les affections de la hanche. C'est ainsi qu'on a désigné sous le nom de coxalgies certaines arthrites de cause traumatique, d'autres inflammations articulaires, conséquence de la propagation d'une phlegmasie de voisinage, des affections rhumatismales et goutteuses de la hanche, des lésions articulaires et symptomatiques d'une affection des centres nerveux, certaines arthrites infectieuses (arthrites blennorrhagique, pyoémique, puerpérale, des fièvres éruptives, de la diphté-